
 خطبة مستفادة عن الأحكام الشرعية المتعلقة بالرؤى وتعبيرها  
دَ لِلَِِّّ نََحمَدُهُ  مَح تَعِينُهُ ،  إِنَّ الْح ُ وَححدَ ،  وَنَسح هَدُ أَنح لاَ إلِهََ إِلاَّ الِلَّّ ُ فَلاَ مُضِلَّ لهَُ، وَمَنح يُضحلِلح فَلاَ هَادِىَ لهَُ، وَأَشح دِهِ الِلَّّ وَأَنَّ مَُُمَّدًا    ، شَريِكَ لهَُ هُ لاَ  مَنح يَ هح

لِمُونَ } عَبحدُهُ وَرَسُولهُُ،  ، أما بعد: {يََ أيَ ُّهَا الَّذِينَ آَمَنُوا ات َّقُوا الِلََّّ حَقَّ تُ قَاتهِِ وَلَا تََوُتُنَّ إِلاَّ وَأنَ حتُمح مُسح
  رؤيَ نبينا مُمد ومنها   بعض رؤى أنبيائه،  القرآن   في  تعالى  ذكر الل   حيث،  نسان وهو نائمما يراه الإ  القرآن والسنة الثابتة في   من الأمورفإن  

رَاَمَ إِنح شَاءَ اُلل آمِنِيَن مَُُلِ قِينَ { الْديبية: صلح    في صلى الل عليه وسلم جِدَ الْح خُلُنَّ الحمَسح قِ  لتََدح يََ بِِلْحَ  رُءُوسَكُمح لقََدح صَدَقَ اللُ رَسُولهَُ الرُّؤح
أما في السنة فقد روى   ،يوسف عليه السلام في سورة يوسفورؤيَ   ،في ذبح ابنه إسماعيل  رؤيَ إبراهيم عليه السلام و {، وَمُقَصِ ريِنَ لَا تََاَفُونَ 

ُ عَلَيحهِ وَسَلَّمَ عن عبدالل بن عمر رضي الل عنهما قال: "البخاري   نَ الرُّؤحيََ عَلَى عَهحدِ   ،إِنَّ رجَِالًا مِنح أَصححَابِ رَسُولِ الِلَِّّ صَلَّى الِلَّّ  هِ كَانوُا يَ رَوح
ُ عَلَيحهِ وَسَلَّمَ  : »أيَ ُّهَا النَّاسُ إنَِّهُ لَحَ يَ بحقَ مِنح  عليه الصلاة والسلام، وفي صحيح مسلم قال  " فَ يَ قُولُ فِيهَا مَا شَاءَ الِلَُّّ يهِ،  فَ يَ قُصُّونََاَ عَلَ   ،صَلَّى الِلَّّ

راَتِ الن ُّبُ وَّةِ  لِمُ مُبَشِ   أوَح تُ رَى لهَُ«. ،  إِلاَّ الرُّؤحيََ الصَّالِْةَُ يَ راَهَا الحمُسح
في التحليل النفسي وأنَا مجرد أساطير وخرافات، وقسم    ، وبِلغوا ولقد انقسم الناس في موضوع الرؤيَ ثلاثة أقسام: قسم كذبوا الرؤيَ الصادقة

، وفي هذين القسمين  لا دليل عليهاويبنون على ذلك أحكاما وأفعالا  ،والسنة  قرآن كما يستدلون بِل  ايستدلون به، اعتمدوا الرؤيَ مصدرا لهم
 ى.ؤ ضلال وانَراف عن المنهج الشرعي في مسألة الر 

من أدلة    عنها  ثبت  مؤمنين بماآمنوا بقدرة الل تعالى على حدوث الرؤيَ،    ، أهل السنة والجماعة  ، أما القسم الثالث وهم أهل التوسط والاعتدال
 ، بعيدا عن الإفراط أو التفريط.القرآن والسنة

 الشرعية فيها: كان من المهم بيان بعض المسائل  ، لذاالرؤى، ويخلطها بغيرها ظهر من يستغللقد عباد الل: 
رَى مِنح الِلَِّّ ، »وَالرُّؤحيََ ثَلَاثةَ   :النبي صلى الل عليه وسلم ليست على ميزان واحد، قال المسألة الأولى: أن الرُّؤى وَرُؤحيََ تََحزيِن    ،فَ رُؤحيََ الصَّالِْةَِ بُشح

 رواه مسلم. الحمَرحءُ نَ فحسَهُ« وَرُؤحيََ مَِّا يَُُدِ ثُ  ،مِنح الشَّيحطاَنِ 
المسألة الثانية: الْذر من أضغاث الأحلام التي يراها الإنسان في نومه بسبب حديث النفس، أو تلاعب الشيطان، وهي أحلام مختلطة   

ُ عَلَيحهِ وَسَلَّمَ جاء رجل إلى متناقضة، فهذه لا تعبر، ولا أثر لها، فقد  فَ زَجَرهَُ  ، " إِنّ ِ حَلَمحتُ أَنَّ رأَحسِي قُطِعَ فأََنَا أتََّبِعُهُ " : فَ قَالَ  رَسُولِ الِلَِّّ صَلَّى الِلَّّ
ُ عَلَيحهِ وَسَلَّمَ وَقاَلَ   رواه مسلم «»لَا تَُحبرح بتَِ لَعُّبِ الشَّيحطاَنِ بِكَ فِي الحمَنَامِ  :النَّبِيُّ صَلَّى الِلَّّ

سَنَةُ مِنح الِلَِّّ  ،بشأن ما يراه النائم سنةة: العمل بما ثبت في اللثالمسألة الثا   ، وكيف يعمل معه، قال رسول الل صلى الل عليه وسلم: »الرُّؤحيََ الْحَ
وَلَا يَُُدِ ثح   ،وَلحيَ تحفِلح ثَلَاثً   ،وَمِنح شَرِ  الشَّيحطاَنِ   ، فَ لحيَ تَ عَوَّذح بِِلِلَِّّ مِنح شَر هَِا  ،وَإِذَا رأََى مَا يَكحرهَُ   ، فإَِذَا رأََى أَحَدكُُمح مَا يُُِبُّ فَلَا يَُُدِ ثح بهِِ إِلاَّ مَنح يُُِبُّ 

اَ لَنح تَضُرَّهُ«  ، رواه البخاري.بِهاَ أَحَدًا فإَِنََّ
إِذَا اقحتَََبَ الزَّمَانُ لَحَ تَكَدح »رؤيَ، قال رسول الل صلى الل عليه وسلم:  في الكان أصدق    ،صدقه زادو   ،صلاح المسلمزاد  كلما    ة: رابعالمسألة ال

ذِبُ،   قال النبي واحذروا الكذب في الرؤى، فقد    ،، فعليكم بتقوى الل والصدقرواه مسلم  «وَأَصحدَقُكُمح رُؤحيََ أَصحدَقُكُمح حَدِيثاًرُؤحيََ المسلِمِ تَكح
ِ وَلَنح يَ فحعَلَ   ،مَنح تَََلَّمَ بِِلُحمٍ لَحَ يَ رهَُ »صلى الل عليه وسلم:  َ شَعِيرتََينح  .رواه البخاري «كُلِ فَ أَنح يَ عحقِدَ بَينح

قال الإمام أحمد بن حنبل رحمه الل:  ولا يتعلق بها،  ،  ولا يبنى عليها أحكام  ، ة: أن الرؤى وإن كانت صالْة فإنه لا يُتج بهاامسالمسألة الخ
ُؤحمِنَ وَلَا تَ غُرُّهُ "

   ." سير أعلام النبلاءالرُّؤحيََ تَسُرُّ الم
وهي بشارة   ، فقد رأى حقا،  أن من رأى النبي صلى الل عليه وسلم في المنام، ووصفه وصفا صحيحا كما هو ثبت في السنة  سة: سادالمسألة ال

وَلَا    ،مَنح رَآنّ فِي الحمَنَامِ فَسَيَراَنّ فِي الحيَ قَظةَِ »:  كما في الصحيحين  صلى الل عليه وسلمالنبي    ، لقول له، ولا حاجة للتفاخر بها ونشرها  خير
ن الوحي  لإ  ،أمرهم بعبادات أو أذكار وغيرها، وأنه  رؤيَ النبي صلى الل عليه وسلم  زعمون مِن ي  ومع هذا يجب الْذر  ،«يَ تَمَثَّلُ الشَّيحطاَنُ بِ 

 .وليست الرؤى من مصادر الشرع التي يؤخذ منها الأحكام ، انقطع بموت النبي صلى الل عليه وسلم
 .أقول ما تسمعون واستغفر الل لي ولكم إنه هو الغفور الرحيم



 الخطبة الثانية:
 أما بعد: ، والمرسلين  ءرب العالمين، والصلاة والسلام على خاتم الأنبياالْمد لله 

يوسف في ة مِا يتعلق بِلرؤى: أن علم تعبير الرؤى من العلوم الشرعية، وأن تعبيرها داخل في الفتوى، لقول الل تعالى في سورة بعفالمسألة السا
تِيَانِ{ تَ فح رُ الَّذِي فِيهِ تَسح وقال الفتى ليوسف: }أفَحتِنَا فِي سَبحعِ   ،وفي رؤيَ الملك قال: }أفَ حتُونّ فِي رُؤحيََيَ{  ،قصة صاحبي السجن: }قُضِيَ الأمح
ال ق، و أبَِِلن ُّبُ وَّةِ يُ لحعَب؟  :أيََ عحبُرُ الرُّؤحيََ كُلُّ أَحَد؟ فَ قَالَ   :قيل للإمام مالك رحمه الل بَ قَراَتٍ{، فلا يجوز الإقدام على تعبير الرؤيَ من غير علم،  

وتعبير الرؤى ليس من  التمهيد،  "تح مُ يصح وهًا فلحيَ قُلح خيراً أو لِ كرُ ، وإن رأى مَ يراً أخبَر بهِ يَ إلاَّ مَنح يُُحسِنُها، فإن رأى خَ لا يعبرِ  الرؤ " : رحمه الل
 العلم العام الذي ينشر بين الناس لتفاوت العقول، والأحوال، وليس كل من اشتهر في الإعلام ووسائل التواصل مُل الثقة في تعبير الرؤى،

وما بين مخالف أصلاً،  في تعبير الرؤى  جاهل    وهؤلاء ما بين   ،حيث كثر من يستغلها لتَويج الأفكار، أو أكل الأموال، أو الشهرة والنفعية 
عدم التأكد من الصدق، وغير ذلك من المخالفات التي تفتح الباب ، و تعبيرها، كعدم مراعاة التفاوت بين الأشخاصللمنهج الشرعي في  

 للتوسع والتلاعب والاستغلال.
رٍ رَضِيَ اللُ عَنحهُ حِينَمَا عَبرََّ رُؤحيََ أمََامَهُ: »أَصَبحتَ بَ عحضًا   ففي الصحيحين،  ولنعلم أن معبر الرؤى بشر يخطئ ويصيب قاَلَ النَّبِيُّ صلى الله عليه وسلم لِأَبِ بِكح

طأَحتَ بَ عحضًا«، عند ثقة    أمكنه تعبيرهافإن    ،عن العمل بِلكتاب والسنة   نفسه بِلرؤىيشغل المسلم  لا  لذا وغير أب بكر من بِب أولى،    وَأَخح
 فلا يضره شيء بإذن الل. ، وإن لَ يعبرهالا حرج عليهف من أهل العلم والفضل 

اللهم  قوي يَعزيز، يَ واهل الشر والمفسدين عداء الدين بأ اللهم عليك، حوال المسلمين في كل مكان أ، وأصلح أعز  الإسلام والمسلمين اللهم 
اغفر    اللهم  وأعنا على ذكرك وشكرك وحسن عبادتك،  اللهم اغفر لنا وارحمنا وعافانا وارزقنا،وولي عهده،    سلمان بن عبدالعزيز  وفق ولي أمرنا

ن حيَا حَسَنَةً وَفِي الآخِرةَِ حَسَنَةً وَقِنَا عَذَابَ النَّارِ لنا ولوالدينا، وأصلح نياتنا وذريَتنا وأزواجنا،   وآخر دعوانا أن الْمد لله رب ،  ربَ َّنَا آتنَِا فِي الدُّ
 .العالمين

 


